


**OPINIÓN**
**RED COMPARTIDA**
**LA ELECCIÓN JUDICIAL PARA  
EL 1 DE OCTUBRE**

Si las cosas siguen como van la elección de jueces, magistrados y ministros va a ser un desastre y, literalmente, el país se va a quedar un rato sin una parte del Poder Judicial y eso si bien no significa un desastre, si es un problema de gobernabilidad. Los hechos son los siguientes: el Instituto Nacional Electoral pidió 13 mil 205 millones de pesos y fueron rechazados por la presidenta Claudia Sheinbaum y oficialmente Guadalupe Taddei solicitó una prórroga de 90 días para celebrar la elección, es decir, el 1 de octubre del 2025, tres meses después de lo aprobado porque, además la Junta General Ejecutiva del INE avaló el calendario del proceso electoral extraordinario del Poder Judicial 2024-2025 y en él se tienen 380 actividades divididas en seis etapas desde la preparación, convocatoria y postulación de candidaturas, jornada electoral, cómputos, asignación de cargos, calificación y declaración de validez de la elección. Imposible cumplir el plazo para elegir 881 cargos judiciales a nivel federal. Ojo, y esto es de verdad importante, incluso para el Plan C. Habrá tres elecciones a nivel nacional, otra a nivel circunscripción electoral y dos a nivel circuito judicial que requieren 172 mil casillas, 52 mil funcionarios, entre supervisores y capacitadores electorales y más de 600 millones de boletas. Esa reforma ya empezó a rechinar por todos lados.

Diversas cámaras de comercio han estado sesionando en torno a la situación de revisión del tratado de libre comercio el próximo año. No han hecho público su inquietud ante la revisión del TMEC, pero nos dicen que la situación actual con las declaraciones de la Presidenta Claudia Sheinbaum, no brindan la suficiente confianza ante lo expresado por el primer ministro canadiense Justin Trudeau, quien habría sugerido explorar alternativas sin México. El tema no es poca cosa, ya que el nerviosismo aumenta y ante los vacíos de información por parte de la Secretaría de Economía, ha propiciado un clima de especulaciones que aumenta el temor a aranceles y cierre de sectores productivos en México.

Dónde no hay que dejar de poner atención es en el tema de AHMSA y es que hasta ahora no se ha hecho presente la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, que encabeza Marath Baruch Bolaños, a pesar de que el adeudo que tiene la empresa con los trabajadores sindicalizados es muy importante: 40 mil 400 millones de pesos. Hasta ahora en las reuniones que se han hecho no estuvieron presentes los funcionarios de esta dependencia. Las alarmantes cifras se saben desde agosto de 2023 y quien más informado está es Ismael Leija Escalante, líder de los trabajadores de base de AHMSA, afiliados en el Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Conexos, pero no ha hecho nada hasta ahora y los trabajadores ya se empezaron a alborotar. AHMSA es el principal empleador del estado, nadie mantenía a tanta gente como ellos.



**M**orena podría tronar en cada estado si siguen sin ponerse de acuerdo los jugadores locales, por ejemplo, la candidatura a la alcaldía de Gómez Palacio, Durango ya enfrentó a los meros meros de la plaza y la oposición podría salir del mismo partido. El pleito es entre Bétzabe Martínez, diputada federal del bando del senador Adán Augusto López y del diputado **Ricardo Monreal** contra Marina Vitela que se supone es la enviada desde el grupo de Claudia Sheinbaum. Lo que nos cuentan los morenistas, muchos ya preocupados, es que hay un conflicto al interior de Morena, porque el senador y el diputado se van por la libre sin oír las instrucciones de Palacio Nacional y haciendo caso a otros liderazgos que se supone retirados, conste, eso dicen.

**P**or cierto, de este chisme, se dice que Bétzabe Martínez anda muy pegada quienes han intervenido de manera directa en el proceso, lo que ha generado al gobernador Esteban Villegas que es del PRI lo que alimenta la preocupación de los locales. Hay una alianza con el gobernador desde que Martínez decidió enfrentar abiertamente a Marina Vitela, incluso se dice que desde el gobierno del estado estarían apoyando a la candidata de Adán Augusto y **Monreal**. ¿Es un desafío al liderazgo?

**P**D: El problema derivado del accidente en la autopista México - Querétaro, evidenció la falta de operatividad de Capufe y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Nos dicen que las pérdidas a transportistas por demoras y pérdida de mercancías, es mayúscula. ¿Servirá de experiencia para evitar futuros problemas? Habrá que revisar los protocolos de actuación ante estas situaciones.